

RESEÑA DE LOS TRABAJOS REALIZADOS POR LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA DURANTE SU CXI AÑO DE LABORES, PRESENTADA EN LA SESION SOLEMNE DE INICIACION DEL CXII AÑO ACADEMICO POR EL DOCTOR OCTAVIO RIVERO, SECRETARIO GENERAL DE LA CORPORACION

En cumplimiento del Estatuto de la Academia Nacional de Medicina reseñará las labores del CXI año académico, que se inició el primer miércoles de febrero de 1974 haciendo la declaratoria inaugural el señor doctor Carlos Campillo, Subsecretario de Asistencia, en representación del señor doctor Jorge Jiménez Cantú, Secretario de Salubridad y Asistencia. En esa sesión el Dr. Fernando Ortiz Monasterio recibió la venera presidencial.

Sesiones

Se efectuaron cuarenta sesiones durante el año académico; tres solemnes, que fueron la inaugural, la de recepción de nuevos académicos, el 26 de junio y la de clausura, el 28 de noviembre en que el doctor Harry Buncke dictó la conferencia magistral "Miguel F. Jiménez" sobre "Microcirugía vascular".

En sesiones conjuntas, la Corporación se reunió con el National Research Council, la Asociación Mexicana para el estudio de la Reproducción Humana, la la Asociación Hispano Mexicana de Madrid y la Academia Mexicana de Pediatría.

En sesiones ordinarias se efectuaron 18 simposios y dos mesas redondas, con que se pretendió actualizar el conocimiento de temas de interés comunitario y multidisciplinario, entre los que deseo mencionar por su trascendencia e interés los siguientes: malformaciones congénitas, el pul-

món del choque, investigación sobre comportamiento sexual, medicina científica y medicinas paralelas, los accidentes como factores que alteran la integridad del mexicano, la faz del mexicano del tigre al mestizo, hambre, los motivos del hombre, la medicina de la antigüedad clásica y la mesa redonda sobre la mujer como entidad biológica, psicológica y social.

Se presentaron veintiséis trabajos libres, trece de ellos de nuevos miembros. En provincia, en forma de seminarios o simposios, se efectuaron cuatro reuniones en las ciudades de: Córdoba, León y Toluca. Una delegación encabezada por el presidente de la Academia asistió a una reunión conjunta con la Universidad de Texas, que se llevó a cabo en Galveston, en la cual se presentaron trabajos relacionados con la historia de la medicina y se hizo una visita a la biblioteca relativa al tema existente en esa universidad.

Una modalidad distinta de enseñanza continuada se inició este año. Contando con el entusiasmo de los señores académicos se inició el programa de preceptorías, a través del que muchos médicos jóvenes de distintos sitios del país asistieron por un tiempo al servicio o laboratorio de un académico, para compartir con él la labor cotidiana y participar en su trabajo. Es interesante hacer notar que el consenso de opiniones fue favorable al sistema, el que permitió a los asistentes tomar parte en aspectos técnicos, de orga-

nización y administrativos de la función de los hospitales.

Comité de admisión

Se estudiaron 38 proposiciones de nuevos miembros, de las cuales se aceptaron nueve en la categoría de numerarios, que fueron las de los doctores David Erij, Sergio Estrada Orihuela, Amado González Mendoza y Julián Villarreal en el Departamento de Biología Médica; Samuel Karchmer en el de Cirugía; Rafael Andrade Malabehar, Enrique Parás Chavero y Arturo Zárate Treviño en el de Medicina; Juan Somolinos Palencia en el de Sociología Médica y Salud Pública y las de los doctores Alvaro Bolio Cicero de Mérida, José Guerrero Santos de Guadalajara y Giovanni Porras Ramírez y Rubén Tamaño Pérez de Puebla, como miembros correspondientes.

Se aceptó al doctor Raúl F. Vaccarezza como correspondiente extranjero y en el curso del año se admitieron como socios honorarios a los doctores Manuel Martínez Baz y Maurice H. SeEVERS.

Pasaron a la categoría de socios titulares en el transcurso del año, los doctores Salvador Aceves, Patricio H. Benavides, Rafael Carral y de Teresa, Antonio González Ochoa, Miguel Jiménez, Magín Puig Solanes, Fernando Rébora, Guillermo Soberón, Gerardo Varela y Horacio Zalce.

Comité de ediciones médicas

Ha continuado la publicación periódica de *Gaceta Médica de México*. Al momento, cabe resaltar dos hechos de importancia en relación con la misma: que su publicación se encuentra al día, esto es

que los números del mes se distribuyen coincidentes con el mismo; por otra parte el que los altos costos de edición, repercusión del problema inflacionario harán necesario un nuevo esfuerzo por parte de la directiva para adecuar los ingresos al costo de la edición.

Comité de becas y fideicomiso

Después de los estudios realizados en 1973, se reanudó el otorgamiento de préstamos del fondo "Leo Eloesser", elevando la cantidad del mismo para conservar su utilidad en relación al costo de la vida. Se otorgaron trece préstamos a estudiantes de la Universidad Nacional Autónoma de México y del Instituto Politécnico Nacional. En este año la cifra recuperada de préstamos otorgados en años anteriores fue de \$ 61 747.13.

La beca "Rafael Lavista", patrocinada por Química Hoechst de México fue otorgada al doctor Ramón Cárdenas durante tres meses en el Servicio de Inmunología del Hospital Infantil de México.

Comité de legislación médica y educación médica

El grupo de trabajo designado al respecto terminó el reglamento para la aprobación de los consejos de especialidades. A solicitud de los mismos han sido reconocidos los siguientes:

Consejo Nacional de Anestesiología, Consejo Mexicano de Cirugía Neurológica, Consejo Mexicano de Dermatología, Consejo Mexicano de Endocrinología, Consejo Mexicano de Ginecología y Obstetricia, Consejo Nacional de Inmunología Clínica y Alergia, Consejo Mexicano de médicos anatomopatólogos, Consejo

Nacional de Neumología, Consejo Mexicano de Ortopedia y Traumatología, Consejo Mexicano de Patología Clínica, Consejo Mexicano de Reumatología y Consejo Mexicano de Urología.

Con objeto de realizar una investigación tendiente a precisar la magnitud del aborto inducido en la población urbana de México y llegar a conocer algunas características psicosocioculturales del mismo se creó un grupo de trabajo formado por el doctor Luis Castelazo Ayala y la doctora Blanca Raquel Ordóñez.

Igualmente se formó otro grupo de trabajo para el estudio y la formulación de lineamientos generales para la enseñanza de la medicina preventiva en las escuelas de medicina y de enfermería de nuestro país, integrado por los doctores Rafael Alvarez Alva, Blanca Raquel Ordóñez, José Rodríguez Domínguez, este último jefe de la División de Medicina Preventiva y Social de la Facultad de Medicina de la UNAM.

Tomando en cuenta la importancia que tiene actualmente la legislación en psiquiatría, se nombró una comisión para estudiar el tema formada por los doctores Ramón de la Fuente, Alfonso Millán, Agustín Caso, Guillermo Calderón y Carlos Pucho.

A petición de la SSA, se nombró una representación integrada por los doctores Agustín Caso y Guillermo Calderón para formar parte del Consejo Nacional de la Salud Mental que es el Órgano de la SSA en relación con los Problemas de Farmadependencia.

El doctor Juan Luis González Cerna es representante de esta Corporación ante la Academia Mexicana de Cirugía, quien da asesoría a las autoridades universitarias, revisando los programas de enseñan-

za de las diferentes especialidades quirúrgicas y aquellas otras que le son afines a nivel de cursos de postgrado que coordina la División de Estudios Superiores.

Concursos anuales

El concurso "Doctor Eduardo Liceaga" sobre tema biomédico, patrocinado por Laboratorios Carnot fue otorgado a los doctores David Erlj por su trabajo "Salt transport across isolated frog skin" y Victoria Chagoya de Sánchez por el de "Utilization of adenosine as a tool in studies on the regulation of liver glycogen biosynthesis".

El concurso "Doctor Fernando Ocaranza" sobre cirugía experimental, patrocinado por Laboratorios Lepetit de México, S. A., fue otorgado a los doctores Pablo Hernández Jáuregui por su trabajo "Morphology of the connective tissue grown in response to implanted silicone rubber: A light and electron microscopic study" y Federico Chávez Peón por el de "Trasplante de intestino delgado en el perro: nuevo enfoque del problema inmunológico". El premio "Doctor Francisco Javier Balmis" fue declarado desierto por el jurado en 1974.

En 1974 se otorgaron dos fondos de investigación. El patrocinado por Eli Lilly y Cía. de México, de \$ 75 000.00, fue otorgado al doctor David Kershenobich por su trabajo "Estudio doble ciego sobre la utilidad de la colchicina en el tratamiento de la cirrosis hepática en humanos" y el Fondo Hoechst, de \$ 40 000.00, fue otorgado al doctor Arturo Zárate Treviño por su trabajo "Efecto de la estimulación farmacológica de la secreción de prolactín y su repercusión sobre la lactancia".

Académicos fallecidos

Durante 1974 sentimos el deceso de los académicos doctores José Joaquín Izquierdo, Francisco Calderón Caso, Anselmo Fonte, Rigoberto Aguilar, Ignacio Morones Prieto y Narno Dorbecker, habiéndose leído ya en sesiones ordinarias el obituario de cuatro de ellos.

A petición de un grupo de académicos, fue nombrada una comisión para revisar el Estatuto de la Academia; está integrada por los señores doctores Carlos R. Pacheco, Hernando Guzmán, Jorge Olarte, José Noriega Limón y Raúl Ondarza; terminó su trabajo con el año y próximamente se efectuarán sesiones extraordinarias para estudiar en asamblea general y en fechas anunciadas oportunamente las proposiciones de la comisión.

XVI Jornada Médica Nacional

Se efectuó del 22 al 25 de enero en las ciudades de León y Guanajuato. Tuvo como sede las instalaciones de la Escuela de Medicina en León y la propia Universidad de Guanajuato. El programa científico consistió de cinco simposios, tres mesas redondas y tres conferencias magistrales, contando con la participación en los mismos de médicos de la entidad. La asistencia de académicos a las reuniones fue particularmente nutrida y el programa tuvo un complemento adecuado de aspectos sociales y culturales que hicieron atractiva la reunión.

La Academia, por mi conducto, agradece a sus patrocinadores y a los señores académicos el entusiasmo inteligente con que han contribuido para hacer de 1974 un año de intenso trabajo académico.